

NOTAS Y COMENTARIOS

SEGUNDO VIAJE DE ESTUDIO ORGANIZADO POR "AKIDA"

Consecuente con los propósitos que motivaron su creación, el Círculo de Estudiantes de Historia de la Facultad de Filosofía y Letras "AKIDA", ha dispuesto la realización de un nuevo viaje de estudio, para julio del presente año.

Estos viajes tienen por objeto subsanar una deficiencia de los actuales planes de estudio, que dan sólo un conocimiento teórico del país y no ponen al futuro profesor en condiciones de desempeñarse desde la cátedra, con toda la eficacia que sería de desear.

El mayor mérito de "AKIDA" consiste pues en predicar con el ejemplo, ya que no es suficiente pregonar la necesidad de un conocimiento inmediato de la realidad argentina en sus múltiples aspectos: geográfico, económico, histórico, social, etcétera; es preciso demostrar la posibilidad de acceder a ese conocimiento, poniendo la realización del viaje al alcance de todo el estudiantado sin excepción, siempre que reúna el único requisito de haber aprobado determinadas materias que pueden contribuir al mayor aprovechamiento del mismo.

Los resultados obtenidos por la misión que permaneció en Tolombón durante enero-febrero de 1944, y que fueron expuestos en numerosas reuniones de comunicaciones realizadas en el transcurso del año.

hablan por sí solos del éxito alcanzado.

El itinerario proyectado en esta ocasión es muy amplio, y el conocimiento que proporcionará el viaje en sí se ve acrecentado por la colaboración prestada por los profesores Federico A. Daus, Romualdo Ardissonne y Francisco Aparicio, titulares de las cátedras de Geografía Física, Geografía Humana y Arqueología, respectivamente, quienes dictarán clases sobre el terreno.

La primera etapa comprende la visita a la ciudad de Jujuy y sus alrededores, y la penetración por la quebrada de Humahuaca hasta Tilcara, trayecto que ofrece múltiples motivos de interés para estudios de geografía, arqueología y folklore.

La segunda etapa incluye además de la estada en el ingenio San Martín del Tabacal, las visitas a la ciudad de Orán y al yacimiento petrolífero de Pescado, casi en el límite con Bolivia. Esta etapa reviste una gran importancia pues es ésta la única época del año en que, para los que no están acostumbrados a ese clima, es posible realizar el viaje, época que coincide con la zafra.

La tercera etapa ofrece un brusco contraste con la anterior. Al murmullo constante de la vida selvática del chaco salteño, se opone el silencio interminable del desierto, recorrido el espacio que los separa en el transcurso de pocas horas. En efecto, luego de la visita a Salta, en ple-

no valle de Lerma, se penetra por la quebrada del Toro, de extraordinario interés geográfico y a la que podríamos llamar zona de transición, para acceder a la Puna, donde comparten su dominio el viento huracanado y la piedra desnuda.

Aun cuando se aspira sólo a conseguir una visión panorámica de estas regiones esencialmente distintas que en consecuencia exigen también distintas formas de adaptación humana, esta visión está destinada a proporcionar a los viajeros temas para futuros estudios que han de exigir el regreso de cada uno al lugar de su preferencia.

CONFERENCIA

Invitado por el presidente de la Sociedad Argentina de Antropología, el doctor Federico Lachmann, profesor de la Universidad Hebrea de Jerusalén, disertó sobre "La Biblia como fuente histórica. Comprobaciones arqueológicas en el Cercano Oriente", el día 27 de junio de 1945, en el local del Museo Etnográfico.

Explicó en primer término el valor que como documento histórico tiene la Biblia aun dejando de lado el aspecto religioso de ella ya que es una de las fuentes más importantes para la historia de la humanidad.

Partiendo de datos sobre recientes investigaciones históricas en general, destacó la importancia de las excavaciones recientes efectuadas en los alrededores de Palestina. Expresó que las excavaciones, son otras tantas comprobaciones de la exactitud histórica de los relatos bíblicos, iniciando la serie de ejemplos con los relativos al Diluvio Universal.

Documentando sus explicaciones con proyecciones luminosas, dió detalles de la torre de Babel, que identificó con el zigurat o torre escalonada Etemenanki, cons-

truida en Babel en los tiempos de Hamurabi (entre 1947 y 1905 a.C.). Otros datos pueden ser comprobados mediante procedimientos similares, tales como la compra-venta de la cueva de Macpela por Abraham, las siete vacas de los sueños del Faraón, que no son sino las siete vacas consagradas a la diosa egipcia Hathor, etc.

Rerifiéndose a la suerte de los hebreos en Egipto, la explicó por la solidaridad de ellos con los reyes semitas de los hicsos que habían sido expulsados por un movimiento nacional. Mostró documentos lapidarios egipcios y palestinenses relacionados con la historia del pueblo israelita, informando sobre las excavaciones de Pitom y Raamses que los israelitas esclavizados construyeron para el faraón; también el resultado de las excavaciones en la península del Sinaí donde se encontraron las primeras inscripciones alfabéticas conocidas hasta ahora en la historia del hombre.

Se extendió sobre la forma en que esta primera escritura alfabética se había desarrollado de la egipcia jeroglífica. Citó como ejemplo el jeroglífico que significa CASA, que es un rectángulo, representación gráfica estilizada de una casa. En hebreo, casa se dice BETH. El hebreo beth comienza con la consonante b. El inventor de la escritura fonética del Sinaí formó la letra b tomando como modelo el jeroglífico egipcio que significa casa, es decir, beth, en hebreo.

El Dr. Lachmann terminó su conferencia de divulgación con una somera descripción de las excavaciones del puerto bíblico Ezion-Geber, de donde salieron los barcos del rey Salomón y donde se han descubierto talleres de fundición y toda una industria de refinación de minerales con métodos, expresó el disertante, propios del siglo XX.

María de las Mercedes Constanzó

